
А К Т И В Ы
Кто владеет крупнейшим 
отечественным 
производителем соли 
«Руссоль» 

М О Б И Л Ь Н Ы Й  С Е Р В И С
Как самый известный 
российский стартап 
2016 года Prisma теряет 
популярность

О Б О Р О Н А

Зачем Россия перебросила в Крым 
новые системы ПВО С-400

НАЛОГИ

Фискальные 
расхождения

ЗАЙМЫ   ЦБ завершил первый этап масштабной чистки рынка МФО

Реестр похудел на треть
ИГОРЬ ОРЛОВ, 
РОМАН МАРКЕЛОВ

За 2016 год ЦБ исключил 
из реестра микрофинансовых 
организаций более трети его 
участников, поставив абсо-
лютный рекорд. Это не меша-
ет рынку микрозаймов расти. 
Эксперты объясняют спрос 
на такие кредиты снижением 
доходов россиян.

Первый этап чистки рынка микро-
финансовых организаций (МФО), 
начавшийся в 2014 году, закончен, 
констатируют в Банке России. На 
конец 2016 года в госреестре МФО 
оставалось 2687 организаций, 
только за год его покинуло ре-
кордное число участников — более 
1,7 тыс., сообщили РБК в Центро-
банке. Процесс затронул в основ-
ном слабых игроков, сильные, на-
против, увеличили за прошлый 
год число заемщиков — рост рын-
ка по этому показателю составил 
40%, констатируют в ЦБ.

Всего за прошлый год из ре-
естра были исключены сведе-
ния о 1715 участниках, что боль-
ше, что в 2015 и 2014 годах (1681 
и 1329 соответственно). Наиболь-
шую жесткость регулятор проя-
вил в четвертом квартале, когда 
из реестра были удалены сразу 
689 МФО. Это, согласно статистике 
ЦБ, стало абсолютным кварталь-
ным рекордом сокращения числа 
участников с конца 2014 года. 
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АНТОН ФЕЙНБЕРГ, 
АННА МОГИЛЕВСКАЯ

Обещанная «настройка» 
налоговой системы не пред-
полагает увеличения налогов, 
заявил министр финансов. 
Нагрузка на предпринимате-
лей в России и так слишком 
высока — ее пора снижать, 
возражали представители 
бизнес-ассоциаций.

Дискуссия «Новая налоговая поли-
тика России: какие изменения нас 
ожидают с 2018 года?» состоялась 
в последний день Гайдаровского 
форума в РАНХиГС, 14 января. Ее 
модератор — председатель коми-
тета Госдумы по бюджету Андрей 
Макаров — первым делом пожало-
вался, что столь важную сессию ор-
ганизовали утром в субботу и за-
ставили прийти на нее студентов. 
Вначале слово дали главе Минэко-
номразвития Максиму Орешкину, 
ранее работавшему заместителем 
министра финансов, — Макаров 
поинтересовался у него, измени-
лись ли его взгляды после прихода 
в другое ведомство. 
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Несмотря на значительное снижение в 2016 году количества МФО, общий портфель займов микрофинансовых 
организаций за прошлый год вырос более чем на 20%. На фото: глава Банка России Эльвира Набиуллина

Анастасия Калинина,
глава региона Евразия, 
Всемирный экономический форум

Как подготовить 
страну к четвертой 
промышленной 
революции

М Н Е Н И Е ,  C .  9
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Индекс РТС 
Московская биржа, 13.01.2017 

Международные резервы 
России ЦБ, 06.01.2017

Курсы 
валют ЦБ
14.01.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 13.01.2017, 20.00 мск 

1158,19 
пункта

$377,7 
млрд

$1= 

₽59,37
€1=

₽63,12
$55,70

за баррель

ФОТО: из личного архива
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Участники Гайдаровского форума — о необходимых России реформах

«Сколько бы 
нефть ни стоила»
АННА МОГИЛЕВСКАЯ,  
АНТОН ФЕЙНБЕРГ,  
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ,  
МАРИНА БОЖКО,  
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Повышение цен на нефть 
не отменит намерений рос-
сийских властей провести 
структурные экономические 
реформы, считают бизнес-
мены и экономисты — участ-
ники Гайдаровского форума, 
опрошенные РБК. Зато оно 
может повлиять на решимость 
чиновников, у которых поя-
вится соблазн использовать 
дополнительные доходы для 
решения текущих проблем.

Александр Шохин,  
глава РСПП:

«Хотя цена на нефть растет, власть 
все-таки намерена соблюдать но-
вое бюджетное правило и при ее 
цене выше $40 направлять допол-
нительные доходы в Резервный 
фонд, который, как мы знаем, 
только в прошлом году умень-
шился.

Во-первых, все зависит от по-
литической воли правительства и 
президента, а во-вторых — от пер-
воначального темпа структурных 
реформ. И если, условно говоря, 
просидеть на старте долго, то же-
лание воспользоваться более до-
рогой нефтью и решать текущие 
вопросы за счет дополнительных 
доходов будет ярко выраженным. 
Поэтому мне кажется, что сейчас, 

исходя из того что волатильность 
по нефти достаточно высока и ее 
цена явно прогнозировалась в ко-
ридоре $50–60, все-таки стоит на-
чать реформы и формирование Ре-
зервного фонда, исходя из нового 
бюджетного правила.

Но если мы 2017 год будем рас-
сматривать как год раздачи пред-
выборных обещаний, тогда да, от-
носительно высокая нефть будет 
дополнительным дестимулиру-
ющим фактором для проведения 
реформ».

Антон Силуанов,  
министр финансов:

«Если нефть будет дальше расти, то 
к чему это может привести? Если 
мы будем проводить мягкую бюд-
жетную политику, увеличим расхо-
ды, будем тратить все нефтегазо-
вые доходы, это приведет к чему? 
К укреплению курса рубля. Нужно 
нам опять такое резкое укрепление 
курса рубля для наших экспорте-
ров, для нашей промышленности, 
поскольку конкурентоспособность 
наших предприятий сразу сокра-
щается? Думаю, что нет. Задача 
бюджета как раз заключается в 
том, чтобы не тратить эти конъ-
юнктурные незаработанные дохо-
ды, а сокращать траты Резервного 
фонда. И это благоприятно повли-
яет на макроэкономические пока-
затели, такие как курс рубля, ин-
фляция, уровень ставок.

Важно, чтобы работал частный 
сектор, чтобы вся экономика по-
лучала правильные посылы, жила 

при низкой инфляции и низких 
процентных ставках, что сегод-
ня является сдерживающим фак-
тором. Поэтому считаю, что речь 
здесь не идет о том, что Министер-
ство финансов проявляет жадность 
с точки зрения доходов; оно прояв-
ляет макроэкономический взгляд 
на вещи. И именно сбережение 
этих макроэкономических доходов 
приведет к тому, что наша позиция 
будет более стабильной, предсказу-
емой для инвесторов. Я считаю, что 
правительство примет продуман-
ные, взвешенные решения».

Алексей Кудрин,  
председатель совета Центра  
стратегических разработок:

«Если цена на нефть уйдет за $60, то 
да, я думаю, это опять всех рассла-
бит. До $60 не расслабит, потому что 
все равно темпы роста будут низкие. 
Процесс потери Россией своих по-
зиций на мировых рынках — даже 
тех, которые она сегодня имеет, — 
это вопрос 15 лет. Мы это увидим, 
если не предпримем другие шаги и 
не заявим себя в другой повестке — 
технологической.

За последние семь-восемь лет 
объемы капитализации малых и 
средних предприятий выросли с 
небольших величин до миллиар-
дов долларов. Некоторые повысили 
свою капитализацию с $2–10 млрд 
до $200–300 млрд. Это все на наших 
глазах произошло, и таких приме-
ров в ближайшие 10–20 лет будут 
сотни. Будет кто-то из России, кто 
сумеет стать такой компанией, чья 

капитализация существенно пре-
высит капитализацию наших не-
фтяных компаний? Если мы это не 
сделаем, мы уйдем с мировых рын-
ков, нам там уже не дадут места. По-
этому растить эти компании нужно 
уже сейчас, мы находимся в конку-
рентной мировой среде».

Михаил Задорнов,  
председатель правления ВТБ24:

«Ситуация сейчас, безусловно, не 
та, что была раньше: нефть хотя и 
растет, но она не стоит ни $40, ни 
$100. Не думаю, что рост стоимо-
сти барреля в текущей ситуации 
может быть сдерживающим фак-
тором при принятии решения о ре-
формах. У правительства есть чет-
кое понимание необходимости их 
проведения.

Кроме того, Резервный фонд 
фактически исчерпан по резуль-
татам прошлого года. Понимание 
необходимости каких-то действий 
есть. Вопрос только в том, кто и ког-
да их будет реализовывать».

Олег Фомичев,  
заместитель министра  
экономического развития:

«Уровень [цен на] нефть в целом 
очень низок даже по меркам по-
следних двух лет. Реформы мо-
гут затормозить, только если у нас 
нефть будет столько стоить, что 
бюджет вернется на уровень дохо-
дов трехлетней давности. И то вряд 
ли, потому что нас сейчас поджи-
мают не столько объемы расходов 
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  Алексей Кудрин, председатель сове-
та ЦСР: «Процесс потери Россией своих 
позиций на мировых рынках — это во-
прос 15 лет. Мы это увидим, если не пред-
примем другие шаги и не заявим себя 
в другой повестке — в технологической»

   Александр Шохин, глава РСПП:  
«Если мы 2017 год будем рассматривать как 
год раздачи предвыборных обещаний, тогда 
относительно высокая нефть будет допол-
нительным дестимулирующим фактором 
для проведения реформ»

   Михаил Задорнов, председатель прав-
ления ВТБ24: «Не думаю, что рост стоимости 
барреля в текущей ситуации может быть сдер-
живающим фактором при принятии решения 
о реформах. У правительства есть четкое по-
нимание необходимости их проведения»
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Налоги

Правительство и бизнес поспорили  
о новой налоговой системе

Фискальные расхождения
Они стали «шире», ответил 

Орешкин, добавив, что налоги 
важны не только для бюджета — 
это и инструмент экономической 
активности в целом.

«Мы постоянно говорим о том, 
что очень важна стабильность и 
предсказуемость. Для бизнеса 
важны не только ставки, которые 
он платит, но и понимание, как эти 
ставки, да и сама налоговая систе-
ма будут меняться в будущем», — 
рассуждал он. Затем Орешкин 
начал говорить про устойчивый 
бюджет, однако Макаров его пе-
ребил, объяснив это тем, что «ис-
черпал лимит вежливости» еще в 
пятницу, во время сессии с первым 
вице-премьером Игорем Шувало-
вым. Министр финансов Антон 
Силуанов, взявший слово следу-
ющим, в очередной раз убеждал 
присутствующих, что изменение 
налоговой системы не предпола-
гает роста налогов. На вопрос, как 
же тогда сокращать дефицит бюд-
жета, он дал два старых рецепта: 
улучшение собираемости налогов 
и сокращение неэффективных 
расходов.

Угроза инерционного 
сценария

Нет ли ощущения, что разговоры 
о налоговой нагрузке преврати-
лись в дежурные фразы, спросил 
Макаров президента Российского 
союза промышленников и пред-
принимателей Александра Шо-
хина. Министры невнимательно 
читали программу «Единой Рос-
сии», где прописано снижение 
налоговой нагрузки, — без него 
«нам грозит только инерционный 
сценарий», ответил тот. Рост эко-
номики составит не больше 2%, 
хотя премьер-министр Дмитрий 
Медведев ранее обозначил рост в 
3–4%, добавил Шохин. Стране ну-
жен «рывок», и одна из главных 
возможностей для этого — «ра-
дикальное улучшение делового 
климата и снижение фискальной 
нагрузки на бизнес», считает гла-
ва РСПП.

Силуанов решил возразить: 
во-первых, некоторые министры 
и сами являются членами «Еди-
ной России», которые участвова-
ли в разработке программных до-
кументов. Во-вторых, разговоры 
о необходимости снижения на-
логовой нагрузки «голословны». 
Силуанов заверил, что и сам яв-
ляется сторонником уменьшения 
нагрузки, хотя Макаров и упрек-
нул его в том, что это «звучит не-
искренне».

Шохин на это пояснил, что сни-
жение нагрузки расширяет нало-
говую базу в будущем, и привел 
в пример введение плоской шка-
лы подоходного налога, которое 
увеличило доходы бюджета. Для 
текущего бюджета риски, впро-
чем, есть, признал он. Это непра-
вильный подход, следовало из ре-
акции Силуанова: «А чем сейчас 
мы будем платить зарплаты, пен-
сии, чем финансировать социаль-
ные расходы?»

«За пенсии и оборону 
надо платить»

В Казахстане налоговая нагрузка 
25% ВВП, в Индии — 20%, в России — 
32–33% ВВП, но есть ли там такие 
расходы на социальную сферу, на 
пенсии, на оборону, на содержание 
ядерных сил и разработку новых 
вооружений, задавался позже во-
просом глава Минфина. За все это 
надо платить, напомнил он. «Кто бу-
дет платить? Налогоплательщики, 
конечно. Когда мы говорим о нало-
гах, надо говорить и о другой сто-
роне медали».

Снижение налогов и налоговой 
нагрузки не одно и то же, заявил в 
продолжение дискуссии Макаров. 
Вопрос еще и в том, почему уро-
вень налоговой нагрузки Мин-
фин сравнивает с показателями 
стран ОЭСР (средняя по ОЭСР на-
логовая нагрузка на экономику — 
34,4% ВВП). «Мы всегда пытались 
сказать: ребята, может, сравнивать 
себя будем не с США и Германией, 
а с теми, кто нас окружает, с теми, 
с кем мы можем конкурировать на 
рынке, с тем же БРИКС?» — напом-
нил депутат.

Одно дело — теоретический под-
ход, но если говорить с представи-
телями бизнеса, они, конечно, отве-
тят, что налоговая нагрузка высока, 
согласился Орешкин, и в первую 
очередь это касается предприни-
мателей, которые работают пол-
ностью легально. Министр вспом-
нил об уходе бизнеса в тень (ранее 
он назвал этот процесс в числе ос-
новных проблем российской эко-
номики). Нужно сосредоточиться 
на снижении доли неформально-
го сектора, и тогда — даже при бо-
лее низком уровне налогов — мож-
но «довольно легко» получить тот 
же объем поступлений, полагает 
Орешкин. Очевидно, что для тех 
компаний, которые платят все на-
логи, нагрузка в целом должна сни-
жаться, подчеркнул он.

«Проси больше — 
получишь меньше»

Связь бюджетной и налоговой по-
литики существует, но почему тогда 
власти готовят три различных про-
граммных документа — основные 
направления бюджетной полити-
ки, налоговой политики и таможен-
но-тарифной политики, продолжал 
Макаров: «Когда мы читаем эти раз-
ные документы, такое ощущение, 
что о разных странах речь идет в 
некоторых местах». Документ дол-
жен быть один, согласился Силуа-
нов, это будет более эффективно. На 
вопрос, что этому мешает, Силуанов 
ответил, что соответствующие по-
правки уже внесены.

Уровень неналоговых платежей в 
России достиг уже таких масштабов, 
что разговаривать надо не о налого-
вой нагрузке, а о фискальной, сказал 
президент Торгово-промышленной 
палаты (ТПП) Сергей Катырин. В не-
которых регионах количество не-
налоговых платежей достигает 70, 
отметил он, ссылаясь на подсчеты 
экспертов. Любой предпринима-
тель попросит правительство сни-

жать налоговую нагрузку, но это 
объективно невозможно в ближай-
шие три года, рассуждал он.

«Я начинал свою трудовую де-
ятельность в системе Госплана 
СССР, я знаю старое правило: про-
си больше, получишь меньше. Если 
будешь просить сохранить налого-
вую нагрузку, она увеличится. Бу-
дешь требовать снижения — она как 
минимум сохранится», — проком-
ментировал Шохин. Минфин делит 
на два поступающие ему запросы о 
дополнительном финансировании, 
если инициатор обращения не обо-
сновал просьбу, заметил Силуанов.

Ведомства спорят

В нефтяной отрасли, в условиях ра-
стущей цены на нефть и заморозки 
добычи, «дергаться с точки зрения 
налоговой системы нет никако-
го смысла, она устойчива», заявил 
Максим Орешкин. Министр фи-
нансов в ответ заметил, что назре-
ло решение менять действующую 
систему налогообложения нефтя-
ной отрасли и переходить с НДПИ 
(налог на добычу полезных ископа-
емых) на НДД (налог на дополни-
тельный доход). «Назрел переход 
на то, чтобы отменять эти индиви-
дуальные льготы и прекратить их 
предоставлять отраслевыми ведом-
ствами, а не законодателем. Мне 
кажется, что вопрос об изменении 
налоговых режимов в нефтянке — 
это вопрос вчерашнего дня, нам 
надо срочно принимать это реше-
ние, чтобы с 2017–2018 годов вво-
дить новый порядок налогообложе-
ния», — заявил Силуанов.

Шохин напомнил, что меж-
ведомственный спор Минфина 
и Минэнерго об НДД идет уже дав-
но, а министр энергетики на сове-
щании у премьер-министра про-
сил включить в план действий по 
ускорению темпов экономическо-
го роста на 2017 год внесение закона 
о налоге на финансовый результат.

Как пояснил РБК источник 
в  Минфине, ключевые разногла-
сия по НДД у ведомства как раз с 
Минэнерго: между ведомствами 
продолжается обсуждение по раз-
меру компенсации и выпадающим 
доходам бюджета. По словам собе-
седника РБК, в Минфине планиру-
ют, что согласованный проект за-
кона будет рассмотрен Думой уже 
в весеннюю сессию.

Президент Владимир Путин, 
анонсируя изменения в налоговой 
системе в ходе послания в декабре, 
сообщил, что рассмотреть пред-
ложения по ее «настройке» пла-
нируется уже в 2017 году. При об-
суждении может начаться «борьба 
интерпретаций», выразил опасения 
Макаров. Первую версию надо обсу-
дить в феврале 2018 года — «может 
быть, даже накануне президентских 
выборов», призвал Шохин. Наибо-
лее лаконичен был Максим Ореш-
кин: надо добиться «доверия» меж-
ду участниками дискуссии, а само 
обсуждение должно быть «активно, 
не пассивно», сказал он. В весеннюю 
сессию Госдумы уже должны быть 
сформированы основные подходы, 
заверил Силуанов. 
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бюджета, сколько всеми осознава-
емый вызов технологической мо-
дернизации, по которой мы очень 
сильно отстаем.

У нас сейчас огромная пробле-
ма — из-за чего, собственно, мы 
изо всех сил стараемся быстро го-
товить все наши планы, стратегии 
и так далее: мы рискуем не успеть 
в новую технологическую волну. 
Поэтому в любом случае, сколько 
бы нефть ни стоила, реформы нам 
нужны. Хотя мы еще скорость не то 
чтобы набрали, мы еще в процессе 
разработки планов, которые нам в 
этом году нужно будет выпустить. 
Но рисков [торможения реформ] я 
сейчас не вижу».

Владимир Мау,  
ректор РАНХиГС:

«Мне кажется, что напоминание 
о том, что цены на нефть могут 
двигаться в любую сторону, полу-
чено. Воля к реформам не исчезает 
или не появляется автоматически. 
Первые несколько лет после роста 
цен на нефть российское прави-
тельство проводило очень осто-
рожную бюджетную политику. И 
только лет через пять появилась 
новая идеология, что цены выш-
ли на новый уровень и больше не 
могут упасть».

Рубен Аганбегян,  
председатель правления  
холдинга «Открытие»:

«В России цены на нефть не влияют 
на активность проведения реформ. 
Мы ждали, что падение нефтяных 
котировок станет катализатором 
реформ, но этого не произошло. С 
чем это связано, я сказать не могу. 
Хотя и при $70, и при $100 за бар-
рель также можно заниматься ре-
формированием экономики; благо-
даря высоким ценам на нефть у тебя 
есть запас прочности».

Ксения Юдаева, 
первый заместитель  
председателя Банка России:

«Реформы с повестки дня не сни-
маются. Структурные реформы, 
безусловно, нужны для того, что-
бы при любых ценах на нефть эко-
номика могла бы расти устойчи-

выми, более высокими темпами. 
Дополнительно в связи с такой 
динамикой цен на нефть для сни-
жения рисков и их влияния на эко-
номический рост нужно вернуться 
к бюджетному правилу».

Дмитрий Панкин,  
председатель правления  
Евразийского банка развития:

«Необходимость реформ в эконо-
мике никак не связана с уровнем 
нефтяных цен. Эта необходимость 
уже доказана. Все понимают, что 
одна из главных проблем — в ре-
сурсной зависимости экономики, 
и давно уже говорится о необходи-
мости ее диверсификации. Нефть 
может подняться до $80, после чего 
бюджет получит доходы, но также 
нефть может и упасть. Конечно, это 
должно стимулировать правитель-
ство для реформ. Но если цена на 
нефть начнет расти, решимости у 
чиновников может убавиться».

Сергей Горьков,  
предправления Внешэкономбанка:

«Предсказать, какая будет цена на 
нефть, невозможно, но думаю, что 
вряд ли она будет выше какого-то 
порога. Рост цен на нефть будет 
сдерживаться открытием новых 
сланцевых месторождений, кото-
рые очень оперативно открыва-
ются, если меняется конъюнктура.

Поэтому я думаю, что проведе-
ние реформы не очень связано с 
уровнем нефтяных цен. С одной 
стороны, если у вас цена на нефть 
высокая, то доходов в бюджете 
больше. С другой стороны, это ни-
как не меняет отношения к рефор-
мам. Прошлый год, который был 
очень сложным, показал, что пра-
вительство реализовывало постав-
ленные задачи. Экономика России 
показала, что может развиваться 
под санкциями. Это серьезное до-
стижение, и у нас есть все, чтобы 
двигаться вперед.

Какой бы ни был уровень раз-
вития общества, всегда требуются 
реформы, чтобы двигаться вперед. 
Низкая цена на нефть не являет-
ся стимулом для проведения ре-
форм, им являются сила, желание 
и воля. Я верю, что это необходи-
мо делать». 

   Антон Силуанов, министр финансов: 
«Важно, чтобы работал частный сектор, 
чтобы вся экономика получала правиль-
ные посылы, жила при низкой инфляции 
и низких процентных ставках»
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Ближний Восток

Зачем Россия перебросила на полуостров новые системы ПВО

С-400 прикроют Крым
ГРИГОРИЙ МИЛЕНИН, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

Ракетный полк с новейшей 
системой ПВО С-400 «Три-
умф» заступил на боевое 
дежурство в Крыму. ЗРК при-
кроет небо над полуостровом, 
частично над Черным морем 
и югом Украины, а также мо-
жет угрожать разведыватель-
ным самолетам НАТО.

Противостоять 
«Томагавкам»

Зенитно-ракетный полк, воору-
женный «Триумфами», заступа-
ет на боевое дежурство 14 янва-
ря, передал ТАСС со ссылкой на 
пресс-службу Южного военного 
округа. Личный состав полка 
успел пройти переобучение в 
августе прошлого года, когда в 
рамках учений «Кавказ-2016» 
проводились тренировочные пу-
ски ракет.

ЗРК С-400 «Триумф» предна-
значен для уничтожения авиа-
ции, крылатых и баллистических 
ракет, в том числе среднего ра-
диуса действия, а также может 
применяться против наземных 
объектов. Дальность действия 
С-400 «Триумф» достигает 400 км. 
ЗРК этой модели способен пора-
жать  цели на высоте до 30 км.

Как заявил РБК военный экс-
перт Илья Крамник, для России 
внешние угрозы в Крыму огра-
ничены, «но теоретически укра-
инцы могут применить опера-
тивно-тактические ракетные 
комплексы «Точка». «Кроме того, 
в арсеналах украинской армии, 
наверное, еще остались такти-
ческие ракеты Р-17. Их боеспо-
собность весьма сомнительна, 
но лучше перебдеть»,  — сказал 
Крамник.

Также в случае появления 
в регионе ударных элементов 
американской системы проти-
воракетной обороны «Иджис» 
этот комплекс сможет эффек-
тивно им противодействовать, 
а именно отражать налеты кры-
латых ракет «Томагавк», добавил 
эксперт.

До переброски на полуостров 
новых средств ПВО воздушное 
пространство Крыма охраняли 
комплексы предыдущего поколе-
ния С-300 ПМУ, которые поражают 
аэродинамическую цель на рассто-
янии 150 км. Эти комплексы были 
переброшены в Крым в 2014 году, 
после включения республики в со-
став России. Помимо С-300 ПМУ в 
Крыму появились противокора-
бельные комплексы «Бал» и «Ба-
стион», истребители Су-27 и Су-30, 
передавало «РИА Новости» в дека-
бре 2014 года со ссылкой на источ-
ник в силовых структурах Крыма.

Между тем, российские воен-
ные намерены помимо заступив-
шего на дежурство полка разме-
стить в Крыму и дополнительные 
ЗРК С-400 «Триумф», заявил 
14  января журналистам коман-
дующий 4-й армией ВВС и ПВО 
генерал-лейтенант Виктор Сево-
стьянов. «Конечно, это предусмо-
трено. О сроках я бы не хотел пока 
говорить», — цитирует его агент-
ство «Интерфакс».

Севостьянов также сообщил, 
что после того, как на боевое де-
журство в Крыму заступил ракет-
ный полк, вооруженный С-400, 

боевые возможности ПВО уве-
личатся. «Эта система позволяет 
одновременно сопровождать и 
уничтожать до 300 воздушных и 
наземных целей, действующих на 
всем диапазоне скоростей и вы-
сот», — сказал генерал.

Также Севостьянов отметил, 
что направленная в Крым систе-
ма сможет отслеживать и унич-
тожать цели, изготовленные с 
использованием технологий 
«Стелс».

В начале декабря 2016 на се-
веро-западе России заступили 
на боевое дежурство несколько 

ЗРК С-400 «Триумф», а в марте 
этого же года С-400 были разме-
щены в Новосибирске. А 11 ян-
варя 2017  года на дежурство в 
Подмосковье для противовоз-
душной обороны заступил полк, 
оснащенный ракетной системой 
С-400 «Триумф».

Угроза для НАТО

Говоря о политических послед-
ствиях включения системы С-400 
«Триумф» в систему ПВО Крыма, 
эксперты не ожидают какого-ли-
бо обострения в черноморском 
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Какие базы России останутся в Сирии

Как сообщает агентство 
«Интерфакс» со ссылкой 
на источник, после сокра-
щения российской груп-
пировки в Сирии в этой 
стране останутся только 
два серьезных военных 
объекта. Речь идет об 
авиагруппе на аэродроме 
Хмеймим в провинции Ла-
такия, а также пункте ма-
териально-технического 
обеспечения и ремонта 
ВМФ в городе Тартус на 
побережье Средиземного 
моря.

29 декабря Владимир 
Путин согласился с пред-
ложением главы Мино-
бороны России Сергея 
Шойгу, который заявил, 
что в Сирии созданы ус-
ловия для сокращения 
российской группировки 
вооруженных сил. Прези-
дент сообщил, что воен-
ное присутствие России в 
Сирии будет сокращено, 
однако Москва не прекра-
тит оказывать поддержку 
Дамаску в борьбе с тер-
рористами.

В тот же день Путин зая-
вил, что сирийское пра-
вительство и повстанцы 
заключили соглашение о 
прекращении огня в реги-
оне, назвав это событием, 
которого «не просто дол-
го ждали, но и для  при-
ближения которого много 
работали». Президент 
также подчеркнул, что 
соглашение стало резуль-
татом совместной работы 
Москвы и Анкары, а также 
упомянул прошедшую в 
Москве встречу мини-

стров иностранных дел 
России, Турции и Ирана.
Источник «Интерфакса» 
уточняет также, что для 
прикрытия пункта бази-
рования ВМФ России в 
портовом Тартусе Россия 
сохранит в Сирии свои 
зенитные ракетные си-
стемы С-300 и береговые 
комплексы «Бастион» с 
крылатыми ракетами.
В октябре министр ино-
странных дел России 
Сергей Лавров назвал 
основной целью поставки 

батареи С-300 в Сирию 
необходимость обеспече-
ния защиты российских 
военных. «Нам сейчас 
просто нужно надежно 
обеспечить безопасность 
наших военных, ВКС, 
нашего пункта матери-
ально-технического обе-
спечения в порту Тартус 
в ситуации, которая пока 
не успокаивается», — 
подчеркнул Лавров.
Первые С-300 Минобо-
роны России перекинуло 
в Сирию на следующий 

день после того, как США 
прекратили двусторонние 
отношения с Москвой по 
сирийскому конфликту 
3 октября. Представитель 
российского оборонного 
ведомства заявил тогда, 
что это было сделано, 
чтобы исключить повто-
рения событий 17 сен-
тября, когда коалиция 
во главе с США нанесла 
авиаудары по сирийским 
войскам в Дейр-эз-Зоре.
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Ближний Восток

Зачем Израиль наносит удары 
по территории Сирии

Ракеты против «Хезболлы»
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ

ВВС Израиля нанесли удар 
по аэродрому под Дамаском, 
утверждают сирийские вла-
сти. Эти действия направле-
ны на ослабление позиций 
Ирана и движения «Хезболла» 
и не приведут к ухудшению 
отношений с Москвой, говорят 
эксперты.

Регулярные удары

Ночью 13 января ВВС Израиля 
подвергли ракетному обстрелу во-
енный аэродром Эль-Маззе, распо-
ложенный на юго-западе Дамаска, 
в 5 км от президентского дворца, 
сообщило сирийское агентство 
SANA со ссылкой на командование 
вооруженных сил САР. По данным 
агентства, ракеты были выпущены 
с севера Израиля, недалеко от Тиве-
риадского озера.

Министерство иностранных 
дел Сирии предупредило Израиль 
о последствиях «вопиющего» на-
падения и обвинило его в попыт-
ке поднять «моральный дух тер-
рористических формирований, 
терпящих поражение на различ-
ных фронтах в Сирии». Командова-
ние ВС Сирии подчеркнуло в своем 
заявлении, что «сирийская армия 
намерена продолжить вести борь-
бу против террористов до их пол-
ной ликвидации и отсечет руки тех, 
кто стоит за ними», цитирует заяв-
ление SANA.

Военный аэродром Эль-Маззе 
не впервые подвергается атаке со 
стороны израильских ВС. В ночь на 
7 декабря прошлого года из райо-
на горы Авиталь, расположенной на 
израильской территории Голанских 
высот, по аэродрому были выпуще-
ны несколько ракет класса «земля — 
земля». В результате этого на терри-
тории военного объекта вспыхнул 
пожар, никаких сообщений о чело-
веческих жертвах не последовало, 
сообщало также агентство SANA.

За последние несколько лет офи-
циальный Дамаск неоднократно 
обвинял Израиль в бомбардировке 
военных объектов на территории 
Сирии. Только за 2016 год силы Из-

раиля нанесли порядка 20 ударов по 
объектам сирийской армии и «Хез-
боллы». 30 декабря 2016 года изра-
ильские ВВС нанесли удары по базе 
сирийской армии в пригороде Да-
маска, а также по колонне грузови-
ков, перевозивших по трассе Да-
маск — Бейрут предназначенное 
«Хезболле» оружие, сообщил из-
раильский телеканал «Девятый» со 
ссылкой на арабоязычные СМИ.

Ослабление «Хезболлы»

Израильские военные обычно не 
комментируют информацию о во-
енных ударах по объектам на тер-
ритории Сирии. Однако после пер-
вой атаки на аэродром Эль-Маззе 
в декабре прошлого года министр 

обороны Израиля Авигдор Либер-
ман в ходе состоявшейся в тот же 
день встречи с послами европей-
ских стран заявил, что его страна 
предпринимает усилия, для того 
чтобы не допустить переброску 
современных видов вооружения, 
а также оружия массового уничто-
жения ливанской военизирован-
ной группировке «Хезболла», при-
водил его слова новостной портал 
Israelinfo. Израиль обеспокоен тем, 
что «Хезболла» приобретает огром-
ный опыт ведения боевых действий 
в ходе сирийского конфликта, что в 
будущем может угрожать безопас-
ности Израиля, объясняет действия 
военных Jerusalem Post. В декабре 
2015 года в результате авиаудара 
израильских ВВС по району Джер-
мана в пригороде Дамаска был убит 
один из лидеров группировки Са-
мир Кунтар.

В Тель-Авиве негативно относят-
ся к тому, что члены «Хезболлы» во-
юют в Сирии, набираются военного 
опыта, который могут применить 
против Израиля, указывает эксперт 
Института востоковедения РАН 
Ирина Звягельская. Израильские 
власти неоднократно говорили, 
что не допустят ситуации в Сирии, 
при которой будут укрепляться их 
противники — Иран и «Хезболла», 
напоминает Звягельская. Именно 
Иран и ливанское движение явля-
ются основными союзниками пре-
зидента Башара Асада. Действия 
Израиля направлены только на за-
щиту своей территории, говорит 
бывший посол в России Цви Ма-
ген: удары, скорее всего, наносятся 
именно по позициям «Хезболлы», 
а не сирийцев, конвоям грузов и 
складам вооружений, так как хра-
нящиеся там ракеты могут быть ис-
пользованы при обстрелах Израиля.

Действия Израиля — это пре-
дупреждающее послание Ирану, 
нацеленное на предотвращение 
усиления его позиций в Сирии и 
регионе, сказал Маген.

Источник «Газеты.Ru» сообщил, 
что между Россией и Израилем есть 
договоренность, согласно которой 
Израиль каждый раз ставит Москву 
в известность, когда его ВВС наме-
рены провести операцию в сирий-
ском воздушном пространстве. 
О создании механизма информи-
рования друг друга президент Рос-
сии Владимир Путин и премьер 
Израиля Биньямин Нетаньяху дого-
ворились во время визита послед-
него в Москву в сентябре 2015 года.

Отношения между Москвой и 
Тель-Авивом дружественные, ос-
нованные на взаимопонимании, 
говорит Маген. В целом, по его 
утверждению, Израиль в сирий-
ском вопросе занимает выжида-
тельную позицию.

Россия и Израиль могут позво-
лить себе не соглашаться с  каки-
ми-то вещами, но не переводить 
отношения в напряженную фазу, 
говорит Звягельская. По ее мнению, 
действия Израиля не помешают 
подготовке и проведению перего-
воров по Сирии в Астане, намечен-
ных на конец января. 

Израиль обеспокоен 
тем, что «Хезболла» 
приобретает огромный 
опыт ведения боевых 
действий в ходе 
сирийского конфликта

Б Л И Ж Н И Й  В О С Т О К

регионе. Как заметил Крамник, 
Турция, скорее всего, спокойно 
воспримет этот факт, а мнением 
Болгарии и Румынии мало кто 
обеспокоится.

Что касается реакции США, то 
размещение «Триумфов» в Кры-
му может стать поводом для но-
вых антироссийских санкций со 
стороны американских властей, 
допустил эксперт Центра анали-
за стратегий и технологий Сергей 
Денисенцев. «Но не причиной», — 
подчеркнул эксперт.

Как ранее говорил РБК главный 
редактор журнала «Арсенал Оте-
чества», военный эксперт Виктор 
Мураховский, в зоне поражения 
перекинутых в Крым С-400 ока-
жутся военные самолеты НАТО, 
оборудованные системой ранне-
го предупреждения и наблюде-
ния АВАКС. О том, что они будут 
патрулировать воздушное про-
странство Польши и Румынии 
для получения данных о положе-
нии на Украине, стало известно из 
официального сообщения НАТО в 
марте 2014 года. Самолеты, обо-
рудованные системой АВАКС, в 
состоянии обнаруживать самоле-
ты на расстоянии до 400 км вне 
зоны охвата большинства ракет 
«земля — воздух».

«Закрепление экспансии»

К политическому обострению пе-
реброска ЗРК С-400 не приведет, 
сказал РБК сопредседатель Ассо-
циации военных политологов Васи-
лий Белозеров. Единственное, что 
может прозвучать со стороны при-
черноморских государств, отметил 
эксперт, — что Россия закрепляет 
свою экспансию в Крыму.

Прямой угрозы от этого ком-
плекса для Украины не исходи-
ло, заявил 13 января украинскому 
изданию «Обозреватель» началь-
ник пресс-центра в оздушного ко-
мандования «Юг» Воздушных сил 
Украины Владимир Крыжановский. 
«Задача системы [C-400] — проти-
вовоздушная оборона, это не насту-
пательное вооружение. Поэтому в 
России так спокойно говорят об 
этом», — пояснил эксперт. Предста-
витель украинских воздушных сил 
уточнил, что, по информации укра-
инских военных, на территории 
Крыма нет вооружения для нанесе-
ния ударов по другим государствам. 
«По нашей информации, Россия ни-
чего подобного там не устанавли-
вала. Это все легко контролирует-
ся с помощью спутников. Страны 
НАТО, в первую очередь США, от-
слеживают это», — заявил он. 

Дальность действия комплексов ПВО,  
 размещенных в Крыму

Источник: данные Минобороны

Черное море

К Р Ы М
Р О С С И Й С К А Я
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Азовское море
Система ПВО С–400 «Триумф»

400 км — радиус действия

Система ПВО С–300 ПМУ
150 км — радиус действия

Подробная аналитика, актуальные исследования, 
интервью лидеров отраслей, 
тренды экономики России и мира

Реклама 18+

Тематические приложения к газете РБК
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Б И З Н Е С Мобильный сервис.
Займы

Что случилось с известным российским стартапом 2016 года

Prisma показала падение

ИРИНА ЛИ

Мобильное приложение 
Prisma, ставшее одним из са-
мых популярных в 2016 году 
в России, потеряло лидиру-
ющие позиции в рейтингах. 
Разработчики утверждают, 
что монетизация сейчас не яв-
ляется для них приоритетом.

Снижение популярности

Российское приложение Prisma, ко-
торое работает на основе нейрон-
ных сетей и позволяет стилизовать 
сделанные на смартфоне фото-
графии в стиле картин известных 
художников или направлений в 
живописи и загрузки которого до-
ходили до 2 млн штук в день, пере-
стало интересовать пользователей.

Первая версия Prisma на iOS была 
запущена в июне 2016 года и почти 
сразу по количеству установок ока-
залась в топе приложений App Store 
в десяти странах. Только за первые 
десять дней с запуска число скачи-
ваний в России достигло 650 тыс., 
что превысило показатели друго-
го аналогичного популярного при-
ложения — MSQRD (500 тыс. скачи-
ваний за первые четыре недели с 
момента запуска). Google и Apple в 
своих годовых итоговых рейтингах 
признали Prisma одним из самых 
заметных приложений 2016 года. 
В январе 2017 года американский 
Forbes причислил одного из осно-
вателей сервиса Алексея Моисеен-
кова к персонам года моложе 30 лет 
в категории «Потребительские тех-
нологии».

Сейчас популярность проек-
та заметно упала во всех странах, 
следует из данных аналитическо-

го портала App Annie. Если в июле 
приложение стабильно входило в 
топ-5 iOS-приложений в США (учи-
тывается число установок за ме-
сяц), то в январе 2017 года Prisma 
опустилась до 531-го места в рей-
тинге всех приложений App Store. 
Значительное снижение произо-
шло и в России — по состоянию на 
январь сервис занимает 125-е ме-
сто. Аналогичная ситуация и для 
Android в обеих странах (бета-вер-
сия для этой платформы была за-
пущена позднее, в конце июля) — 
сервис опустился до 285-го места 
в России и 486-го в США (данные 
на 18 декабря).

Как пояснил РБК Алексей Мо-
исеенков, основатель Prisma Labs, 
которой принадлежат права на 
приложение, падение интереса не 
стало неожиданностью. «Спад, ко-
нечно, предсказуем. Такого рода 
приложения не могут постоянно 
быть на высоте всех чартов, поэто-
му необходимо работать над про-
дуктом, удерживать пользователей 
и делать море других вещей, ведь 
область большая, и тут явно есть 
что делать. А рост был настолько 
велик, что удержать показатель в 
2 млн закачек в день практически 
нереально», — сказал он.

По словам Моисеенкова, рынок 
обработки фотографий не так ве-
лик. «Мы охватили уже почти всех 
пользователей, которые ставят та-
кого рода приложения. Общий объ-
ем скачиваний сейчас составля-
ет около 90 млн. Показатель MAU 
(monthy active users, активных поль-
зователей в месяц. — РБК) практи-
чески не падает с сентября 2016 года 
и остается на уровне 15–20 млн», — 
рассказал основатель Prisma. Мои-
сеенков отметил, что сейчас ком-

пания фокусируется на развитии 
продукта и технологий, а монетиза-
ция не является основной задачей.

Инвесторы через Prisma

Через десять дней после запуска 
Prisma крупнейший российский 
интернет-холдинг Mail.Ru Group 
объявил, что выступит инвестором 
проекта. Источники РБК, близкие к 
сделке, рассказывали, что Mail.Ru 
Group вложит около $2 млн в обмен 
на долю примерно в 10%. В числе 
совладельцев проекта значатся 

также Моисеенков, разработчики, 
гендиректор Servers.com Алексей 
Губарев и фонд Gagarin Capital.

Отвечая тогда РБК на вопрос 
о судьбе проекта в момент, когда 
первоначальный интерес спадет, 

Алексей Моисеенков говорил, что  
«сервис будет развиваться». «Будут 
появляться новые фильтры, людям 
интересно, они пойдут и попробу-
ют — это первый шаг. Второй шаг: 
мы думаем об анимированных 
изображениях, о видео, это еще 
интереснее. Это развитие позво-
лит удержать аудиторию», — пояс-
нял он. Уже к августу через Prisma 
было обработано более 1,2 млрд фо-
тографий, появилась функция ре-
дактирования фото офлайн и воз-
можность обработки видео.

В Mail.Ru Group сделку объяснили 
интересом компании к проектам в 
сферах применения искусственно-
го интеллекта и нейронных сетей. 
«В стартапы типа Prisma стратеги-
ческие инвесторы зачастую вкла-
дывают деньги либо для получения 
доступа к технологии, либо с целью 
использования этой аудитории в 
интересах стратегического инве-
стора: он может предлагать ей свои 
продукты и сервисы», — поясняет 
управляющий инвестиционным 
портфелем ФРИИ Сергей Негодя-
ев. Вскоре после сделки социальная 
сеть «ВКонтакте» (также принадле-
жит Mail.Ru Group), а потом и сам 
холдинг выпустили свои аналоги 
Prisma — приложение для обработ-
ки фотографий Vinci и приложение 
для обработки видео Artisto.

Для стартапов любая вираль-
ная популярность — способ при-
влечь инвесторов и дать знать о 
себе гигантам индустрии, кото-
рые могут их купить, комменти-
рует Александр Чачава, управля-
ющий партнер венчурного фонда 
Leta Capital. Корпорация Facebook 
также использовала технологии 
популярного стартапа MSQRD, ко-
торый был выкуплен ею весной 

2016  года. Суть этого проекта в 
том, что пользователь может сни-
мать фото и видео, накладывая на 
лица персонажей маски извест-
ных людей, животных или худо-
жественных персонажей. Сейчас 
технологии MSQRD уже интегри-
рованы в Facebook Live (сервис пря-
мых трансляций). Согласно планам 
корпорации будет и интеграция с 
приложением Instagram, которое 
также принадлежит Facebook.

Поддерживать интерес

Затухание интереса аудитории к 
нашумевшим проектам не столь 
страшно, как может показаться, 
утверждает Негодяев. «Стратегиче-
ский инвестор уже получил доступ 
к аудитории или технологии и смо-
жет дальше ее монетизировать», — 
поясняет он.

Продукты, «взлетевшие» благо-
даря вирусному эффекту распро-
странения, быстро теряют попу-
лярность, констатирует аналитик 
Maxfield Capital Борис Малеев. «Не-
обходимы постоянные обновле-
ния, но при этом нужно оставаться в 
рамках сложившегося продукта. Ис-
пользуемые «фишки» и их повторя-
емость вкупе с неким социальным 
фактором (однообразие в ленте дру-
зей) надоедают особенно быстро и 
ускоряют отток пользователей», — 
отмечает собеседник РБК. Во «вто-
рой волне популярности» Prisma 
Малеев сомневается, хотя допускает 
ее, «если компании предложат что-
то принципиально новое».

Большое обновление уже анон-
сировал другой самый обсуждае-
мый проект 2016 года — Pokemon 
Go. Мобильная игра на основе тех-
нологий дополненной реальности, 

М О Б И Л Ь Н Ы Й  С Е Р В И С

Источники: App Annie, Apple, ФРИИ, Flurry

увеличилось время,  
проведенное пользователями  
в приложениях  
для общения, в 2016 году  
в сравнении  
с предыдущим годомНа 394%

Около 50 тыс. 

новых приложений появляется  
для Google Play ежемесячно

2,2
млн приложениймлн приложений
насчитывается  
на сегодня в App Store

На11%
в 2016 году увеличилось 
использование 
приложений в мире 
по сравнению с 2015-м

$3 млрд 
составила выручка App Store за декабрь 2016 года, 
что является рекордным показателем за всю 
историю существования магазина Apple

До 8  

часов 
в день
американские 
и английские  
подростки используют 
смартфон

Приложения для смартфонов в цифрах

«Общий объем 
скачиваний сейчас 
составляет около 
90 млн. Показатель 
MAU (monthy active 
users, активных 
пользователей 
в месяц. — РБК) 
практически не падает 
с сентября 2016 года 
и остается на уровне 
15–20 млн», — рассказал 
основатель Prisma
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Налоговые маневры 2017: 
новое в законодательстве 
и практике

завоевавшая десятки миллионов 
пользователей по всему миру, к 
сентябрю 2016 года потеряла 80% 
аудитории по сравнению с июлем, 
подсчитала аналитическая компа-
ния Slice Intelligence. Сейчас разра-
ботчик игры компания Niantic обе-
щает игрокам новые возможности. 
В интервью порталу Recode генди-
ректор компании Джон Хенке зая-
вил, что будет изменена механика 
игры, а также вырастет число отлав-
ливаемых покемонов.

Развлечения и игры являются 
самым быстрорастущим сегментом 
рынка мобильных приложений, го-
ворит Сергей Скрипников, замди-
ректора по коммуникациям ФРИИ. 
По данным PwC, мировой рынок 
развлечений в 2015 году оцени-
вался в $603 млрд, а к 2020 году он 
вырастет до $720 млрд. «Централь-
ную роль в дистрибуции развлече-
ний будут играть даже не гаджеты, а 
экосистемы (Android и другие), ко-
торые выходят за пределы смарт-
фонов, например в «умный» дом, 
автомобили, бытовую технику и 
т.д., — отметил эксперт. — Поэто-
му венчурный рынок продолжит 
инвестировать в перспективные 
стартапы из сферы развлечений в 
расчете на сверхприбыль. Зачастую 
венчурным фондам достаточно од-
ного-двух взлетевших проектов из 
20 проинвестированных, чтобы 
окупить вложения».

Сейчас конкуренция на рынке 
развлекательных мобильных сер-
висов и приложений высока как 
никогда. «Только на платформе 
Android уже вышло более 2,6 млн 
приложений, вместе с iOS их уже бо-
лее 4,5 млн. Число реально исполь-
зуемых приложений уже давно не 
растет. В США это 25 приложений, 
из которых, согласно статистике 
Nielsen, активно используют лишь 
пять», — констатирует Скрипников.

Согласно данным Ericsson 
Mobility Report, мобильные теле-
фоны сейчас есть у почти 4,6 млрд 
пользователей, и половина этих 
устройств — смартфоны. 

ЦБ завершил первый этап масштабной чистки рынка МФО

Реестр похудел на треть
Из реестра исключались орга-

низации, которые систематиче-
ски нарушали закон, не вступили 
в саморегулируемые организа-
ции (СРО) и не отвечали установ-
ленным требованиям регулятора. 
Кроме того, под действия ЦБ по-
пали так называемые нежизне-
способные организации, то есть 
не осуществляющие деятель-
ность, отметили в Банке России.

Регулятор обещает в 2017 году 
продолжить чистку рынка, реали-
зовав второй этап. Как уточнили 
в ЦБ, из реестра будут исключать 
организации, не соблюдающие 
установленные правила игры, то 
есть нарушающие закон и пра-
ва потребителей финансовых ус-
луг, не выполняющие требова-
ния к финансовой устойчивости 
и надежности (по нормативам 
и резервам). «При этом про-
цесс очистки не будет настоль-
ко массовым и масштабным, как 
в 2016 году», — уточнил предста-
витель пресс-службы регулятора.

Контроль над МФО пере-
шел к Центробанку с сентября 
2013 года, в рамках создания ме-
гарегулятора. За это время был 
принят ряд законодательных ак-
тов и указаний ЦБ. В частности, 
в настоящее время все МФО обя-
заны исполнять нормативы в ча-
сти достаточности собственных 
средств и ликвидности, должны 
соблюдать определяемые регу-
лятором значения полной стои-
мости кредита (ПСК), передавать 
данные о заемщиках в бюро кре-
дитных историй.

Ключевые события, которые 
повлияли на уход нелегальных 
игроков с рынка, произошли в 

2016  году, говорит гендиректор 
сервиса онлайн-кредитования 
MoneyMan Борис Батин. В основ-
ном сказалось вступление в силу 
закона о разделении рынка на ми-
крофинансовые (МФК) и микро-
кредитные компании (МКК). «Се-
годня в реестре регулятора 2,5 тыс. 
компаний — это очень много. Ка-
питалом выше требуемого для 

МФК порога сегодня обладают 
около 100 организаций», — гово-
рит Батин, отмечая, что активную 
деятельность ведут «несколько со-
тен организаций», а 90% всего объ-
ема рынка приходится на 50 круп-
нейших компаний.

В то же время, несмотря на зна-
чительное снижение в 2016 году 
количества МФО, общий порт-
фель займов микрофинансовых 
организаций за прошлый год 
вырос более чем на 20%, а общее 
количество их заемщиков уве-
личилось более чем на 40%, со-
общили в ЦБ. Подробная стати-
стика по деятельности МФО за 

2016 год еще не опубликована. 
По итогам девяти месяцев рынок 
микрофинансовых организаций 
демонстрировал рост объемов 
выданных займов. По данным 
Национального бюро кредитных 
историй (НБКИ), с января по сен-
тябрь МФО выдали рекордные 
109,8 млрд руб. Рост показателя 
за третий квартал на 23,2% пре-

высил результат предыдущего 
квартала. По состоянию на 1 ок-
тября НБКИ зафиксировало 7,97 
млн действующих займов, что 
на 33,3% больше, чем по итогам 
июня 2016 года. В России уже по-
рядка 10 млн человек пользуются 
или пользовались ранее услугами 
МФО и кредитно- потребитель-
скими кооперативами.

Управляющий директор ком-
пании «Е заем» Лига Трупа по-
лагает, что драйвером роста в 
2016  году для рынка стали он-
лайн-займы до зарплаты. Кроме 
того, росту рынка способствова-
ло то, что в 2016 году многие бан-

ки создавали аффилированные с 
ними МФО — это позволяло бан-
кам одновременно минимизиро-
вать риски и выдавать займы под 
более высокие проценты. «Мно-
гие из клиентов пришли в МФО, 
так как банки все еще не восста-
новили докризисные темпы кре-
дитования», — говорит Трупа. По 
данным «Е заем», 74% новых кли-
ентов МФО, обращаясь за займом, 
до этого получали кредит в банке.

Директор по маркетингу Наци-
онального бюро кредитных исто-
рий Алексей Волков отмечает, что 
в 2016 году многие МФО повы-
сили технологичность управле-
ния рисками, что позволило им 
существенно нарастить клиент-
ские базы.

Впрочем, основной клиент-
ской базой МФО, по словам генди-
ректора сервиса онлайн-займов 
«Робот Займер» Сергея Седова, 
оставались в минувшем году по-
стоянные заемщики, убедивши-
еся, что микрозаймами можно 
пользоваться чаще. Отмечает он и 
приток клиентов из числа тех, кто 
получил отказы в банках в связи 
с ужесточением требований к за-
емщикам. Кроме того, по словам 
Седова, снижение реальных дохо-
дов россиян уже третий год под-
ряд является одним из основных 
факторов востребованности ми-
крозаймов.

По данным Росстата, на протя-
жении прошлого года реальные 
располагаемые доходы россиян 
снижались относительно преды-
дущего года. Так, за январь—но-
ябрь 2016 года они упали на 5,8% 
по сравнению с аналогичным 
периодом 2015 года, в ноябре — 
на 5,6%. 

Всего за прошлый год из реестра были 
исключены сведения о 1715 участниках, 
что больше, что в 2015 и 2014 
годах (1681 и 1329 соответственно). 
Наибольшую жесткость регулятор 
проявил в четвертом квартале, когда 
из реестра были удалены сразу 689 МФО

З А Й М Ы
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      Б И З Н Е СМобильный сервис.
Займы
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Крупнейший российский производитель соли раскрыл всех бенефициаров

Владельцы «Руссоли» 
показались из офшора
НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА, 
АЛЕНА МАХУКОВА, 
ИРИНА ПАРФЕНТЬЕВА

Крупнейший отечественный 
производитель соли «Рус-
соль» раскрыл бенефициаров. 
Помимо гендиректора Сергея 
Черного среди них названы 
оренбургские предпринима-
тели Арам Екавян и Сергей 
Левин, ранее занимавшиеся 
нефтегазовым бизнесом.

Шесть известных

Кипрский офшор Russalt Limited, 
который управляет крупнейшим 
производителем соли в России, 
компанией «Руссоль», обнаро-
довал информацию о составе 
бенефициаров. Как следует из 
данных кипрского реестра, по-
ступивших в распоряжение РБК, 
в начале января 2017 года ком-
пания провела несколько опера-
ций внутри «Руссоли», по итогам 
которых у нее оказалось шесть 
владельцев  — физических лиц. 
Двое из них ранее уже упомина-
лись в СМИ как люди, связанные 
с «Руссолью», — это генеральный 
директор компании Сергей Чер-
ный и руководитель Роскачества 
Максим Протасов, которые вла-
деют долями в 48,5 и 1,5% соот-
ветственно. Другие акционеры 
Russalt Limited — Сергей Левин 
(28,34%), Арам Екавян (5%), а 
также Сергей и Полина Захаровы 
(11,12 и 5,54% соответственно).

«Руссоль» была создана в 
2008  году на базе астраханской 
компании «Бассоль» и оренбург-
ской «Илецк-соль». В Оренбург-
ской области Арам Екавян и Сергей 
Левин известны как крупные биз-
несмены. Помимо «Руссоли» у них 
есть и другие совместные с Серге-
ем Черным активы. В частности, 
все трое входят в число акционе-
ров банка «Форштадт», который, по 
данным Banki.ru, занимает 189-е 
место среди российских банков и 
первое — в Оренбургской области с 
размером активов более 14,6 млрд 

руб. Согласно выписке Банка Рос-
сии на 20 августа 2014 года, Екавя-
ну принадлежат в банке 43,1%, Чер-
ному — 6,8%, а Левину через ООО 
«Энергоинвест» — 50%. По инфор-
мации на сайте «Форштадта», все 
они также являются членами сове-
та директоров «Руссоли».

В 1990-х  — начале 2000-х го-
дов деятельность Екавяна и Леви-
на была связана с нефтегазовой 
отраслью. По данным «Коммер-
санта», до 2006 года Арам Екавян 
был миноритарным акционером 

(6,14%) ОАО «Салаватнефтеоргсин-
тез», пока не продал свой пакет, по 
оценкам издания, за $55–60 млн.

Левин, по данным СПАРК, вла-
деет 100% ООО «Оренсал». Основ-
ными видами деятельности компа-
нии являются покупка и продажа 
земельных участков. Однако в пе-
речне отраслевой принадлежности 
по ОКВЭД указаны также оптовая 
торговля и транспортировка при-
родного газа. В 2006 году «Орен-
сал» занимала 73-е место в рей-
тинге крупнейших непубличных 
российских компаний по версии 
Forbes с выручкой $590 млн. В рей-
тинге компания была обозначена 
как поставщик газа и нефтяного 
конденсата.

Максим Протасов, до того как 
он возглавил Роскачество, был 
известен как владелец и основа-
тель инвестиционной компании 
P-Holding, которая управляла ак-
тивами в машиностроительной, 
добывающей и аграрной отрас-
лях, в том числе владела пакетами 
акций производителя консервов 
«Помидорпром» (торговые мар-
ки Lutik и «Огородников»), мас-
лозавода «Сарепта», мясоперера-
ботчика «Гурман», холдинга АФГ 
«Националь». После назначения 
на должность главы Роскачества 

Протасов, по словам его предста-
вителя, продал или сократил раз-
мер принадлежащих ему пакетов 
до менее блокирующего и передал 
оставшиеся у него акции в управ-
ление менеджменту компаний.

Найти сведения о Полине и 
Сергее Захаровых РБК не удалось. 
Однако ранее их однофамилец 
Виталий Захаров возглавлял со-
вет директоров компании «Бас-
соль». Согласно ЕГРЮЛ, в декабре 
2010 года она «прекратила свою де-
ятельность при присоединении».

Деофшоризация соли

Получить оперативный коммен-
тарий у руководства компании 
«Руссоль» относительно состава 
акционеров не удалось.

Адвокат Московской коллегии 
адвокатов «Карабанов и партне-
ры» Александр Карабанов счита-
ет, что раскрытие компанией лич-
ностей ее владельцев может быть 
связано с объявленной в России 
деофшоризацией. Тем более ФНС 
уже доказала, что способна макси-
мально оперативно получать ин-
формацию от зарубежных коллег 
и находить интересующих ее лиц.

Президент России Владимир 
Путин неоднократно говорил о 

необходимости деофшоризиро-
вать российскую экономику. «Се-
рые схемы, вывод активов в офшо-
ры, сокрытие собственников долей 
недопустимы», — заявлял он.

К словам президента прислуша-
лись многие крупные бизнесмены. 
В декабре 2014 года компания Али-
шера Усманова USM Holdings объя-
вила о завершении реорганизации 
своей структуры и перевода клю-
чевых активов — компаний «Мега-
Фон» и «Металлоинвест» — в рос-
сийские холдинговые компании.

К концу 2015 года измени-
лась схема владения компанией 
Volga Group, бенефициаром ко-
торой является миллиардер Ген-
надий Тимченко. Он лично стал 
владельцем 99,99% ООО «Волга 
Груп», еще 0,01% компании при-
надлежит ООО «Волга груп хол-
динг». Ранее эти доли, по данным 
ЕГРЮЛ, принадлежали зареги-
стрированной на Кипре Volga 
Resources Ltd и люксембургской 
компании VRN Sarl.

В 2016 году Роман Абрамович 
перевел под российскую юрисдик-
цию принадлежащие ему 24% ОАО 
«Первый канал», Виктор Вексель-
берг — «Акадо», РКС, «Оргсинтез» 
и «Аэропорты регионов», а Михаил 
Прохоров — 59,27% ПАО «Квадра». 

А К Т И В Ы

Раскрытие «Руссолью» информации о ее владельцах может быть связано с ведущейся в России политикой деофшоризации
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Из чего состоит «Руссоль»

В группу «Руссоль» 
входят «Бассоль», 
«Илецк-соль» и 
«Усольский со-
лепромысел», 
расположенные, 
соответственно, 
в Астраханской, 
Оренбургской и 
Иркутской обла-
стях. По данным 
СПАРК, выруч-
ка компании в 

2015 году соста-
вила 5,4 млрд руб. 
(данные за 2016 год 
еще не опублико-
ваны). Ассоциация 
«Руспродсоюз» 
называет компанию 
крупнейшим про-
изводителем соли в 
России. На втором 
месте находится 
Восточно-Сибир-
ская торгово-про-

мышленная ком-
пания (ВСТПК), 
которой принад-
лежит Тыретский 
соляной рудник в 
Иркутской области. 
В июле 2016 года 
ВСТПК перешла 
под контроль Ар-
тема Чайки, по не-
которым данным — 
сына генерального 
прокурора России.
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Активы.
Мнение о новой промышленной революции

Как подготовить страну 
к четвертой промышленной 
революции

Если прогнозы верны, то доля 
автоматизированных процес-
сов в производстве и логисти-
ке достигнет к 2035 году 95%, 
а 50–70% нынешних рабочих 
мест перестанут существовать.

17–20 января в Давосе пройдет 
47-я ежегодная встреча Всемирно-
го экономического форума. Одной 
из главных тем форума остается 
четвертая промышленная рево-
люция.

Первая промышленная рево-
люция произошла после изобрете-
ния парового двигателя и последо-
вавшего перехода от ручного труда 
к машинному. Вторая использова-
ла электроэнергию и ознаменова-
ла начало массового производства. 
Третья автоматизировала произ-
водство с помощью электроники 
и информационных технологий. 
Четвертая промышленная рево-
люция — новая эра в развитии че-
ловечества, характеризующаяся 
стиранием границ между физиче-
скими, цифровыми и биологиче-
скими технологиями. Технологии, 
о которых идет речь, включают в 
себя искусственный интеллект, 
интернет вещей, беспилотный 
транспорт, 3D-печать, нанотехно-
логии, биотехнологии, квантовые 
компьютеры. Революция повлечет 
за собой системные изменения. 
Они коснутся всех сфер бизнеса, 
общества, политики и потребуют 
новых форм организации работы 
правительства и частного сектора.

Россия уже начала подготовку 
к новой промышленной револю-
ции: госпрограмма Национальная 
технологическая инициатива ста-
вит своей целью создание условий 
для глобального технологического 
лидерства России к 2035 году. Од-
нако необходимо успеть сделать 
гораздо больше, начав хотя бы со 
следующих трех направлений.

Приоритет цифровых 
технологий

Цифровая экономика — это фун-
даментальная часть архитекту-
ры четвертой промышленной 
революции. Руководство России 
об этом уже говорит, в послании 

Федеральному собранию 2016 года 
Владимир Путин предложил за-
пустить «масштабную системную 
программу развития экономики 
нового технологического поколе-
ния, цифровой экономики». Чтобы 
превратить видение в реальность, 
России необходимо выстроить 
полномасштабную венчурную 
экосистему, усилить защиту прав 
собственности и других имуще-
ственных прав, наращивать инно-
вационный потенциал компаний.

У страны хорошая база для раз-
вития цифровой экономики. На-
пример, один из самых высоких в 
мире показателей проникновения 
мобильных технологий (153 або-
нента мобильной связи на 100 че-
ловек). Средняя скорость подклю-
чения к интернету в России в два 
раза выше среднего мирового 
значения. Более 57% семей име-
ют широкополосный доступ в ин-
тернет, и в планах Министерства 
связи и массовых коммуникаций 
увеличить этот показатель до 80% 
к 2018 году.

Чтобы превратить эту базу в 
долгосрочные конкурентные пре-
имущества, России нужны иници-
ативы по продвижению цифровой 
грамотности и понимание поль-
зы цифровой экономики для об-
щества. Оптимизация практик ки-
бербезопасности, защиты данных, 
электронных подписей, частной 
собственности также имеет перво-
степенное значение. Страна долж-
на продолжить развитие иннова-
ций в области финансовых услуг и 
электронной торговли.

Перестройка 
бизнес-моделей

Известный гуру менеджмента 
Питер Друкер говорил: «Если ли-
деры не в состоянии отбросить 
прошлое, оставить прошлое поза-
ди, они просто не смогут создать 
будущее». Французский модельер 
Коко Шанель выразила эту мысль 
более элегантно: «Чтобы быть 
незаменимым, нужно все время 
меняться».

На американском и европей-
ском рынках четвертая промыш-
ленная революция ведет к быстро-

му исчезновению одних компаний 
и стремительному появлению дру-
гих. Справедливо предположить, 
что такой же тренд ждет и Россию. 
Оценочная стоимость новых рос-
сийских компаний, таких как «Юл-
март» и Qiwi, очень быстро растет 
из-за привлекательности их биз-
нес-моделей. И это представля-
ет опасность для традиционных 
игроков на рынке. Впрочем, они 
тоже могут процветать в цифро-
вую эпоху, но для этого им необ-
ходимо следовать примеру таких 
компаний, как Amazon, Capital One 
или American Airlines.

Amazon перестроила свою 
собственную бизнес-модель от-

правки книг по почте, предло-
жив рынку устройство для чте-
ния электронных книг Kindle. В 
Capital One по-новому посмотре-
ли на то, как в компании исполь-
зуют данные, и перефокусирова-
лись на клиентов, приносящих 
самый высокий доход. American 
Airlines переосмыслила свою роль 
туристического агента и изобре-
ла систему онлайн-бронирования 
Travelocity.

Другой способ оставаться кон-
курентоспособным — это изме-
нить правила игры на рынке. Uber 
ворвалась на 70-миллиардный ры-
нок доставки еды, когда был при-
думан UberEATs. Red Bull изменила 
рынок контента в области куль-
туры, спорта и активного образа 
жизни. Fujifilm определила, что 
химические соединения, исполь-
зуемые компанией в основном 
бизнесе, содержат антиоксиданты, 
которые могут быть использованы 
в косметической индустрии.

Российские компании тоже ис-
следуют новые модели. Главная 
поисковая система страны «Ян-
декс» предоставляет множество 
услуг, таких как такси и паркинг, 
разрабатывает облачные и ана-
литические решения для рынков 
розничной и электронной торгов-
ли, банковского и телекоммуни-
кационного сектора и т.д. Постав-
щик программного обеспечения 
ABBYY теперь специализирует-
ся на оптическом распознавании 
символов и на обработке данных. 
«Почта России» недавно открыла 
собственный интернет-магазин и 
работает над созданием сервиса 
онлайн-платежей.

Управление рынком 
труда

Около 60–70% работающих в Рос-
сии людей прямо или косвенно 
вовлечены в массовое производ-
ство. Если прогнозы верны, то доля 
автоматизации процессов в про-
изводстве и логистике достигнет 
к 2035 году 95%, а 50–70% нынеш-
них рабочих мест просто переста-
нут существовать. Социальные и 
экономические последствия таких 
изменений будут огромными. Как 
подготовить страну к подобной 
трансформации?

Государству и бизнесу следует 
работать вместе, чтобы адапти-
ровать систему образования к 
нуждам более динамичного и 
глобализованного рынка труда. 
Правительству необходимо ка-
чественно изменить трудовое, 
фискальное и социальное зако-
нодательство, чтобы сохранить 
интерес талантливых сотрудни-

ков к работе внутри страны. Расхо-
ды на исследования и разработки, 
которые до сих пор не превыша-
ют 40% от уровня 1990-х, должны 
быть увеличены, и финансирова-
ние должно поступать в основ-
ном из частных источников. В то 
время как в России доля государ-
ственного финансирования ис-
следований выросла с 14 до 69% 
за 2000–2014 годы, в США и Китае 
порядка 75% покрывается част-
ным сектором, и эта модель дока-
зала свою эффективность.

В свою очередь, руководители 
предприятий не могут оставаться 
только пассивными потребите-
лями готового человеческого ка-
питала. Чтобы обеспечить устой-
чивый рост, компаниям следует 
принимать участие в развитии 
специалистов и сделать это при-
оритетом своих бизнес-стратегий.

В России такие организации, как 
World Skills Russia, Агентство стра-
тегических инициатив, Россий-
ская венчурная компания, и мно-
жество других игроков участвуют 
в построении общего высокотех-
нологичного будущего. Ведутся 
разработки беспилотного назем-
ного и воздушного транспорта, 
прогрессивных логистических си-
стем — на воде, в воздухе и на зем-
ле. Также в России развивается со-
трудничество между секторами в 
области биотехнологий, персона-
лизированной медицины и новых 
экологичных биоматериалов.

Но продвигая технологиче-
ские инновации, лидеры должны 
помнить и о том, как нововведе-
ния могут усугубить неравенство 
в обществе. Ответственность ли-
деров перед лицом неминуемых 
изменений состоит в том, что-
бы, научившись управлять эти-
ми изменениями, построить то 
будущее, которое отражает наши 
общие цели и ценности. Следу-
ет сделать все возможное, чтобы 
незащищенные группы людей не 
остались за бортом технологиче-
ской революции.

«Россия уже начала подготовку к новой 
промышленной революции: госпрограмма 
Национальная технологическая инициатива 
ставит своей целью создание условий 
для глобального технологического лидерства 
России к 2035 году»

М Н Е Н И Е

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Анастасия 
Калинина,
глава региона Евразия, 
Всемирный экономический 
форум
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Ключевые категории четвертой промышленной революции  

Данные по индексу глобальной конкурентоспособности* 
 Россия      Бразилия       Турция      Китай      США      Германия      Япония      Швейцария

Источник: Всемирный экономический форум

7
6
5
4
3
2
1

Защита прав собственности Образование Гибкость рынка труда Развитие инфраструктуры Инновационный потенциал Венчурный капитал

*индекс глобальной конкурентоспособности рассчитывается по методике Всемирного экономического форума и основывается на общедоступных статистических данных и результатах глобального опроса 
руководителей компаний
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Как изменит рыбалку сервис Deep.Fish

Владельцы рыбного ресурса 
ИЛЬМИРА ГАЙСИНА

Игорь Мацанюк и компания 
Deimos инвестируют $1 млн 
в онлайн-сервис для рыбаков 
Deep.Fish. Будет и распознава-
ние рыбы с помощью смарт-
фона, и прогноз улова, 
сделанный искусственным 
интеллектом.

«Рыбалка  — одно из самых по-
пулярных хобби, объединяющее 
обеспеченную группу — взрослых 
мужчин. Несмотря на это, в ми-
ровой IТ-индустрии еще никто 
всерьез не взялся за создание сер-
висов, объединяющих рыбаков. 
Я считаю, это хороший рынок и 
большая возможность», — говорит 
председатель совета директоров 
компании Game Insight и основа-
тель инвестиционного фонда IMI.
VC Игорь Мацанюк.

Он сам увлекается рыбалкой и 
верит, что новый проект карди-
нально изменит подход к этому 
хобби — вместо устаревших фору-
мов рыбаки по всему миру полу-

чат доступ к интерактивной карте 
с рыбными местами, смогут про-
гнозировать улов и распознавать 
вид рыбы с помощью мобильных 
приложений.

Разочарование 
в госпроектах

В отличие от 45-летнего Игоря 
Мацанюка его партнер, 28-лет-
ний Алексей Спасский, рыбалкой 
до недавнего времени интересо-
вался мало, его увлекали только 
компьютеры. Свой первый ПК бу-
дущий предприниматель получил 
в восемь лет и первым же делом 
снес Windows, зато за шесть часов 
сам сумел восстановить систему.

Первую свою компанию Спас-
ский основал в 17 лет — занимался 
установкой программ, починкой 
«железа» и т.д. Параллельно полу-
чал в МГУ два образования: меха-
нико-математическое и экономи-
ческое. Вскоре студент решил, что 
обнаружил настоящую золотую 
жилу — десять лет назад игровые 
автоматы уже запретили, но еще 

можно было делать электронные 
лотереи. «Мы просто взяли пла-
тежные терминалы б/у и написа-
ли под них софт, всякие «клубнич-
ки», «малинки» и пр. Расставили по 
Москве, и деньги, как тогда каза-
лось, потекли рекой», — вспомина-
ет Спасский. Власти лазейку вско-
ре прикрыли, запретив и лотереи 
в терминалах, но прибавку к сти-
пендии заработать удалось.

Студент Спасский решил по-
смотреть, как работает большой 

бизнес. Он стал подрабатывал в ау-
диторской компании ФБК и при-
нимал участие в создании систе-
мы для автоматического перевода 
отчетности РСБУ в МСФО. Затем 
работал инвестиционным менед-
жером Softline Venture Partner, по-
бывал членом экспертного совета 
Фонда Бортника, РВК, участвовал в 
государственных программах раз-
вития предпринимательства.

Но в госпроектах поддержки 
венчурного бизнеса быстро разо-
чаровался. «Я увидел все эти госу-
дарственные структуры изнутри 
и понял, что это тупиковая ветвь, 
система прогнила изнутри из-за 
бюрократии и банального воров-
ства. Она изживает креативность, 
все то, на чем может быть постро-
ена глобальная компания», — го-
ворит предприниматель.

Крафтовые сообщества

Переломный момент в жизни 
Алексея наступил после знаком-
ства с Игорем Мацанюком, кото-
рого предприниматель называет 

наставником в бизнесе, IТ и жизни. 
В 2011 году Спасский начал рабо-
тать инвестиционным менедже-
ром в фонде IMI.VС.

Мацанюк — личность на рос-
сийском венчурном рынке, можно 
сказать, легендарная. Выпускник 
Мурманского высшего инженер-
но-морского училища сколотил 
первоначальный капитал на тор-
говле подержанными машинами и 
автозапчастями, а затем перебрал-
ся в Москву, где вместе с певцом 

Рыбаки неохотно переходят с привычных интернет-форумов на новые сервисы, поэтому создателям Deep.Fish будет непросто приманить миллионы любителей рыбалки 

Игорь Мацанюк, 
инвестор фонда IMI.VС

Алексей Спасский, 
руководитель компании Deimos
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Бета-версия Deep.Fish заработала 
в конце декабря 2016 года. 
Как и Максим Зотов, Алексей Спасский 
решил стартовать с карты «рыбных 
мест» — как выяснилось, это то, 
что интересует рыбаков прежде всего

Сергеем Жуковым создал игровую 
компанию IT Territory и продал ее 
Mail.Ru Group. В оплату за свою 
долю Мацанюк получил деньги и 
акции Mail.Ru.

В ноябре 2010 года Mail.Ru 
Group провела IPO в Лондоне, в 
ходе которого Мацанюк продал все 
свои акции холдинга за $85 млн, в 
общей сложности на игровом биз-
несе он заработал более $110 млн. 
Вырученные средства предприни-
матель инвестировал в фонд IMI.
VС, который вкладывается, напри-
мер, в игровую компанию Game 
Insight, конструктор интерье-
ров Planner 5D, сайт для создания 
приложений My-Apps.com и дру-
гие проекты. В 2013 году Мацанюк 
решил перенести штаб-квартиру 
Game Insight из Москвы в Вильнюс. 
По словам предпринимателя, ев-
ропейская прописка облегчает вы-
ход на западные рынки.

Параллельно работе в фон-
де Мацанюка, Алексей Спасский 
развивал собственные проекты. 
В 2014 году Алексей создал ком-
панию Phobos с офисами в Мо-
скве и Вильнюсе — она начала с 
разработки софта под заказ. Сре-
ди клиентов — «Донстрой», Alien 
TT, S7 Airlines. Оборот в 2016 году 
превысил 80 млн руб.

Позже на основе R&D-подраз-
деления Phobos Спасский сформи-
ровал новую компанию для разра-
ботки собственных IТ-продуктов 
для широкой аудитории — Deimos.

Проанализировав IТ-рынок, 
Спасский заметил тренд: во всем 

мире набирают популярность так 
называемые крафтинг-проек-
ты, которые объединяют любите-
лей какого-либо ремесла или хоб-
би. Например, калининградский 
проект для гитаристов Ultimate 
guitar создал одно из самых по-
пулярных платных приложений 
в мире, его скачали более 2,8 млн 
человек, веб-версией пользуются 
230 млн пользователей. А проект 
Love crafts, объединяющий люби-
телей вязать, привлек $20 млн ин-
вестиций.

Идею создать сервис именно 
для рыбаков предложил Игорь Ма-
цанюк, расходы решили поделить 
поровну.

Рыбак рыбака

Рунет для рыбаков сейчас — это 
в первую очередь специализи-
рованные форумы. Самые по-
пулярные: Rusfishing.ru (его, по 
данным Alexa.com, ежемесячно 
посещают 116 тыс. человек), Fion 
(80 тыс. посетителей), Gdekluet.ru 
(28 тыс. посетителей). Кроме того, 
существуют тысячи тематических 
сообществ, в том числе и локаль-
ных, в социальных сетях. Рыбаки 
обсуждают технику рыбалки, виды 
рыб, новости с водоемов, играют 
в тематические онлайн-игры и 
договариваются о совместных 
поездках.

Рынок небольшой и консер-
вативный, большинство сайтов 
оформлены в духе начала 2000-х. 
Тем не менее, по словам Макси-
ма Зотова, основателя социаль-
ной сети для рыбаков Fishingspace, 
рыбаки с неохотой переходят на 
новые тематические сервисы, их 
вполне устраивают те, что есть.

Fishingspace был запущен в 
2014 году, здесь можно общаться, 
а также работает интерактивная 
карта рыбных мест. Ресурс сейчас 
насчитывает 25 тыс. зарегистри-
рованных пользователей; по сло-
вам предпринимателя, половина 
их них активны. Однако зарабо-
тать на этой аудитории Зотову не 
удается. Он создал Fishingspace из 
любви к рыбалке, по его словам, 
прибыль социальная сеть так и не 
начала приносить. Поэтому Зотов 
сфокусировался на другом своем 
бизнесе, а социальную сеть рыба-
ков считает своим хобби.

По оценке Deimos, на специали-
зированных форумах о рыбалке в 
СНГ ежедневно сидят до 300 тыс. 
человек, в мире рыбалкой увлека-
ются более 500 млн человек. Спас-
ский считает основными рынками 
для себя США и Европу, а Россию 
использует в качестве тестово-
го полигона. На мировом рын-
ке главный конкурент для Deep.
Fish — социальная сеть для рыба-
ков Fishbrain, которая получила 
$8 млн инвестиций от компании 
Northzone в 2015 году.

Наживка для рыбаков

Бета-версия Deep.Fish заработала 
в конце декабря 2016 года. Как и 
Максим Зотов, Алексей Спасский 
решил стартовать с карты «рыб-
ных мест» — как выяснилось, это 
то, что интересует рыбаков прежде 
всего. Пока на сайте Deep.Fish ра-
ботает лишь карта Ленинградской 
и Самарской областей. Дело в том, 
что, судя по анализу специалистов 
Deimos, в этих регионах живут 
самые активные рыбаки. В  бли-

жайшее время сервис начнет под-
ключать и другие города-милли-
онники в России, а затем по всему 
миру.

Рыбаки сами отмечают водое-
мы и места для рыбалки, расска-
зывают об улове, который мож-
но ожидать, и делятся опытом. 
Чем больше информации публи-
кует пользователь, тем выше его 
рейтинг в сообществе. Даниил 
Пущенко занимает второе ме-
сто в рейтинге самых активных 
пользователей, он уже добавил на 
карту 331 «рыбное место». «Здо-
рово, что Deep.Fish появился. Те-
перь не надо перечитывать уйму 
форумов и досаждать вопросами 
коллег-рыболовов в поисках ин-
тересного места для рыбалки», — 
говорит рыбак.

Карта  — это только базовый 
функционал, он будет существен-
но расширяться. По задумке ин-
тернет-предпринимателей бренд 
Deep.Fish объединит десять сер-
висов для рыбалки. «Мы разраба-
тываем приложения-помощники, 
которые будут обеспечивать нас 
данными для прогнозов, а рыба-
ков — необходимой информаци-
ей», — рассказывает технический 
директор проекта Константин Да-
руткин. Разработкой софта под его 
началом сейчас занимаются 20 че-

ловек, по словам Алексея, в коман-
де выпускники топовых вузов и 
финалисты олимпиадного про-
граммирования. 

Разработчики уже создали 
прототип мобильного приложе-
ния для распознавания пойман-
ной рыбы по фотографии, кото-
рое использует нейронные сети. 

Программисты также разрабаты-
вают сейчас искусственный ин-
теллект — он будет анализировать 
множество данных (отзывы в ин-
тернете, погодные условия, опыт 
рыбаков и др.) и прогнозировать 
клев в разных водоемах, давать 
персонализированные рекомен-
дации рыбакам, где и как им бу-

дет проще поймать рыбу. Сейчас 
идет сбор данных, на основе ко-
торых компания будет создавать 
цифровую экосистему для рыбал-
ки. «Deep.Fish станет первой ком-
панией, связывающей IТ и рыбо-
ловство», — говорит Мацанюк.

С монетизацией партнеры ре-
шили не спешить. «Наша ключе-

вая задача — занять большую долю 
на этом рынке и покрыть сервиса-
ми все потребности рыбаков, — го-
ворит Алексей Спасский. — Если у 
нас будет 100 млн пользователей 
через три года, придумать, как 
получить с каждого хотя бы по 
10  центов, — проблема второго 
порядка». 

Рыбалка 
в цифрах

14 кг 
рыбы на человека в год 
потребляют в среднем 
в России, по данным 
Росстата

20–25 млн 
любителей рыбалки 
насчитывается в России, 
по данным  
Росрыболовства 

91% 
рыбаков, по данным ВЦИОМ, 
рыбачат ради удовольствия, 
для остальных это способ 
прокормить семью

500 млн 
человек в мире увлекаются 
рыбалкой

130 тыс. рек 
протекает в России

25% 
рыбаков, по данным ВЦИОМ, 
предпочитают рыбачить 
на платных водоемах

Взгляд со стороны

«Рыболовные 
рекламодатели 
нищие»
Юрий Гризодуб, 
исполнительный директор 
Народной рыболовной 
лиги России:

«Deep.Fish никому не 
нужен — проект сделан 
не рыбаками. Даже при 
беглом знакомстве с 
сайтом видно, что это 
делали люди, незнако-
мые с рыбалкой. Их вы-
дает неправильное упо-
требление терминов. 
И тот, кто его делал, 
понятия не имеет о том, 
что будет искать ауди-
тория. А для рыболовов 
могут что-то полезное 
сделать только люди, 
сами этим увлеченные. 
Проект просто не по-
лучит развития, соот-
ветственно, не отобьет 
вложения.
Посмотрите, вот, на-
пример, Fishingspace, 
проект с серьезными 
инвестициями, боль-
шим функционалом и 
мощным движком, но 
он тихо помирает. По-
тому что рыболовные 
рекламодатели нищие, 
а пользователи не хотят 
генерировать контент, а 
только потребляют его».

«Инвестиция 
для души»
Алексей Соловьев, 
управляющий директор 
фонда Prostor Capital:

«Некоторые техноло-
гии переворачивают 

рынки с ног на голову, 
как это на наших глазах 
случилось с индустри-
ей такси, например, 
а некоторые просто 
упрощают пользова-
телям жизнь. В этом 
случае пока непонятно, 
сможет ли новый сер-
вис кардинально изме-
нить жизнь рыбаков. 
Риски проекта сложно 
оценить на самом 
старте.
Если честно, я думаю, 
что это больше ин-
вестиция для души, 
чем что-то, что может 
превратиться в следую-
щего «единорога», ком-
панию с миллиардной 
капитализацией. Рынок 
рыбалки совершенно 
непонятен для инве-
стиций, но, возможно, 
Игорь Мацанюк знает 
его лучше, чем кто-ли-
бо другой».

«Нужны десятки 
миллионов 
долларов»
Максим Зотов, 
основатель социальной 
сети для рыбаков 
Fishingspace:

«Чтобы запустить по-
добный сервис с ма-
газином, подписками, 
геосервисами и т.д., 
нужны десятки милли-
онов долларов. Если 
проект хочет выходить 
на мировой рынок, то 
$1 млн точно не хватит.
На рыболовном рынке 
много тематических 
форумов, которые 

между собой враждуют. 
Чтобы объединить их, 
нужно, чтобы ресурс 
был хорошо раскручен, 
чтобы его не восприни-
мали как конкурента. 
Если Deep.Fish будет 
мультиязычным и меж-
дународным сервисом, 
который объединит 
людей из разных стран, 
разных рыболовных 
клубов, то подключат-
ся лидеры мнений и 
компаний. Компании 
нужно позициониро-
вать себя не как один 
из ресурсов, а как на-
дресурс, такого в мире 
пока нет».

«Нужно 
обязательно 
протестировать 
гипотезы 
на настоящих 
рыбаках»
Замир Шухов, 
генеральный директор 
и партнер фонда GVA 
LaunchGurus:

«Любому стартапу, на-
чинающему разработку 
своего продукта, мы 
рекомендуем провести 
глубокое изучение 
своей целевой аудито-
рии на предмет поиска 
масштабной «боли» 
или неэффективности 
существующих продук-
тов. Рыболовство — это 
свой мир со своими 
правилами и инстру-
ментами. Я верю в то, 
что опытная команда 
разработчиков и ди-
зайнеров сможет сде-

лать привлекательный 
IТ-продукт, и хотел бы 
пожелать коллегам 
обязательно проте-
стировать гипотезы 
на настоящих рыбаках, 
прежде чем «пилить» 
функционал».

«Назрела 
необходимость 
создания 
инструмента 
общения 
рыбаков»
Николай Давыдов, 
сооснователь венчурного 
фонда Gagarin Capital 
Partners:

«Рынок рыбалки — 
гигантский, особенно 
в США. Давно назрела 
необходимость соз-
дания современного 
инструмента общения 
рыбаков, сделанного 
с душой. Например, 
сами по себе техно-
логии компьютерно-
го зрения в скором 
времени превратятся 
в commodity (потре-
бительский товар. — 
РБК), долгосрочная 
выгода будет доступна 
тем, кто сможет по-
лучить постоянный 
источник данных 
и пользователей. 
Поэтому начать соби-
рать данные сейчас — 
хорошая идея».



Партнеры
Мнение о глобализации

ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
12      Д Е Н Ь Г И       БИРЖА

Партнеры
Мнение о глобализации

Куда инвестировать в первые месяцы 2017 года

Обнадеживающие акции
ДАНИЛ СЕДЛОВ, 
АЛЕКСАНДРА КИРАКАСЯНЦ, 
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

В какие активы лучше всего 
инвестировать в первом квар-
тале этого года? По просьбе 
РБК на этот вопрос ответи-
ли финансовые аналитики 
и портфельные управляющие.

С начала 2017 года индекс ММВБ 
успел снизиться на 4,6%, курс ру-
бля — укрепиться на 2,4% к дол-
лару. У экспертов, опрошенных 
РБК, нет единого мнения отно-
сительно дальнейшей динамики 
фондового рынка и российской 
валюты в первом квартале этого 
года. Однако они сходятся в том, 
что в годовой перспективе индекс 
ММВБ все же вырастет, а нефть 
подорожает, оказывая поддержку 
рублевым активам. В то же время 
интерес инвесторов к защитным 
инструментам, таким как золото 
и американские бонды, несколь-
ко ослабнет, поскольку участники 
рынка пересмотрят свое отноше-
ние к победе Дональда Трампа на 
президентских выборах в США и 
ее последствиям.

Акции

В ближайшие несколько месяцев 
хорошей инвестицией могут стать 
акции компаний-экспортеров, по-
лагает аналитик УК «Альфа-Капи-
тал» Андрей Шенк. «Сейчас я бы 
поставил на рост доллара против 
рубля, соответственно, приобре-
тал бы бумаги, которые растут, 
когда рубль слабеет, — это, напри-
мер, акции АЛРОСА», — поясняет 
он. Аналитик также советует при-
смотреться к привилегирован-
ным акциям «Сургутнефтегаза» 
или к бумагам металлургических 
компаний.

Старший портфельный управ-
ляющий УК «КапиталЪ» Вадим 
Бит-Аврагим в свою очередь го-
ворит, что не стал бы сокращать 
долю акций в своем портфеле 
в этом квартале. В течение года 
российский рынок, скорее всего, 
продолжит расти — этому способ-
ствуют как стабильные цены на 
нефть, так и растущий спрос на 
российские активы, считает он. 
«Я бы сделал акцент на бумаги, 
которые недооценены по сравне-
нию с аналогами или сильнее ре-
агируют на укрепление рубля», — 
подчеркивает финансист. Кроме 
уже упомянутых акций АЛРОСА 
и НЛМК в перспективе ближай-
ших месяцев Бит-Аврагим счита-
ет интересными бумаги Сбербан-
ка, «МегаФона», ЛУКОЙЛа, а также 
крупных ретейлеров — «Ленты» и 
«Магнита».

Американские акции также мо-
гут вырасти, если президент США 
Дональд Трамп начнет реализо-
вывать свою предвыборную про-
грамму, говорит руководитель 
аналитического центра Санкт-Пе-
тербургской биржи Павел Пахо-
мов. Особенно перспективными 

он считает бумаги крупных про-
мышленных компаний, в том чис-
ле связанных с оборонной про-
мышленностью: Lockheed Martin, 
General Dynamics или Boeing. Кро-
ме того, по мнению Пахомова, 
в этом квартале целесообразно 
вкладываться в акции американ-
ских банков, электроэнергетиче-
ских и телекоммуникационных 
компаний.

Облигации

Покупать облигации или нет — 
зависит от риска, на который 
готов пойти инвестор в текущем 
квартале, говорит портфельный 
управляющий ФГ «Финам» Алек-
сей Белкин. «Если нужно свести 
риск к минимуму, остаются ОФЗ и 
облигации крупных корпораций. 
Если опираться на идею сниже-
ния ключевой ставки, то имеет 
смысл выбирать облигации, ко-
торые наиболее чувствительны 

к этому», — советует он. Прежде 
всего это облигации с длитель-
ным сроком погашения и фик-
сированным купоном. При сни-
жении ставки стоимость таких 
бумаг будет заметно повышаться, 
а инвестор при этом будет полу-
чать еще и купонный доход, го-
ворит Белкин. «С учетом текущей 
ситуации я бы рассматривал кор-
поративные облигации крупных 

компаний или компаний с госу-
частием — ЛУКОЙЛа, «Газпрома», 
ВТБ или Сбербанка», — перечис-
ляет он.

Андрей Шенк из «Альфа-Ка-
питала» также советует вклады-
ваться в облигации компаний из 
первого или второго эшелона. 
А главный специалист отдела ана-
лиза рынков «Открытие Брокер» 
Алексей Павлов считает, что пе-
реиграть депозиты смогут бумаги 
второго эшелона с понятным кре-
дитным качеством. «Среди  на-

ших фаворитов в данном спи-
ске — «Мечел»-13 и 14, ПИК БО-4, 
МКБ-12», — рассказывает он.

Валюта

Принимая решение о покупке ва-
люты, эксперты рекомендуют не 
торопиться и посмотреть, какую 
политику будет проводить Банк 
России. Однако у рубля в целом 
хорошие шансы на укрепление. 
По  мнению главного эксперта 
центра экономического прогнози-
рования Газпромбанка Егора Су-
сина, в первом квартале, несмотря 
на возможную локально негатив-
ную динамику, рубль останется 
сильной валютой. «У нас хороший 
платежный баланс, вырастут экс-
портные доходы, поступит валют-
ная выручка по новым ценам на 
нефть (они поднялись в декабре). 
В то же время расходы на импорт 
достаточно низкие», — поясняет 
аналитик. Егор Сусин не исклю-
чает, что укрепление рубля прод-
лится до середины весны.

Заместитель генерального ди-
ректора по инвестиционному ана-
лизу ИК «Церих Кэпитал Менед-
жмент» Андрей Верников считает, 
что хорошую динамику в первом 
квартале может показать, наобо-
рот, доллар. «Представители не-
зависимых комитетов ФРС под-
черкнули, что регулятор может 
повысить ставку даже не три, а че-

тыре раза в этом году, — отмечает 
Верников. — Соответственно, дол-
лар будет сильным, и сейчас имеет 
смысл его купить».

Относительно перспектив евро 
эксперты единодушны. Они уве-
рены, что спешить с покупкой ев-
ропейской валюты пока не сто-
ит. Как  отмечает Верников, на 
2017  год запланированы выбо-
ры сразу в нескольких европей-
ских странах (Германии, Фран-
ции, Нидерландах и, возможно, 
Италии). Кроме того, на март на-
значено начало процедур по выхо-
ду Великобритании из Евросоюза. 
«Это означает большую нестабиль-
ность», — говорит эксперт. В случае 
с евро Егор Сусин из Газпромбан-
ка советует следить за новостями 
из Европы и принимать решения 
исходя из них. Директор по про-
дажам ИК «Ай Ти Инвест» Андрей 
Хохрин добавляет, что первый 
квартал может оказаться благо-
приятным временем для покупки 
британского фунта. В течение года 
эта валюта должна укрепиться как 
к доллару, так и к евро, продолжая 
отыгрывать потери, связанные с 
Brexit, подчеркивает он.

Золото

В четверг, 12 января, цены на 
золото выросли до двухмесяч-
ного максимума. В ходе торгов 
на нью-йоркской бирже Comex 
февральские фьючерсы на металл 
достигли отметки $1204,30 за 
тройскую унцию. На этом потен-
циал роста золота, скорее всего, 
исчерпан, считает аналитик Нор-
деа Банка Денис Давыдов. По его 
словам, высокий спрос, который 
наблюдался последние несколько 
недель, был связан с завышенны-
ми ожиданиями рынка в отноше-
нии политики Дональда Трампа на 
посту президента США.

«Инвесторы ждали разгона ин-
фляции и более резкого повыше-
ния процентных ставок в стране. 
На этом фоне они продавали аме-
риканские облигации (Treasuries) 
и переводили деньги в другие 
активы, включая золото. Сейчас 
участники рынка видят, что поли-
тика Трампа может оказаться куда 
менее радикальной, чем они ожи-
дали, и начинают выводить день-
ги из золота в более перспектив-
ные инструменты», — объясняет 
эксперт.

Текущая динамика золота уже 
начала отражать эти настроения, 
отмечает Давыдов. В пятницу, 
13  января, цены на металл сни-
зились на 0,18%, до $1197,65 за 
унцию. По мнению аналитика, в 
течение первого квартала золо-
то будет торговаться в диапазоне 
$1150–1250 за унцию, а в горизон-
те года — в коридоре $1100–1300 за 
унцию. Впрочем, все может изме-
ниться, если ФРС США даст сигнал 
о более серьезном ужесточении 
монетарной политики, добавляет 
эксперт. В этом случае интерес зо-
лота как к защитному активу резко 
возрастет. 

Относительно перспектив евро 
эксперты единодушны. Они уверены, 
что спешить с покупкой европейской 
валюты пока не стоит
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